

# 我が人生観

## (三) 私の役割

坂口安吾

青空文庫



人間ぎらい、という人は、いないとみた方が本当だろう。私のことを人間ぎらいだと云つてる人がいるそうだが、大マチガイ。私は人間はたいへん好きだ。ただ、交際ぎらいで、もつとも気心の知れた人とはよく会うが、一面識もない訪客に会うのがキライなのである。せんだって、ラジオの何とかの時間に、大学の先生のような人と落語家の問答があつたそうで、私は聴いたわけではないが、それを別の大学の先生のような人が批評しているのを読んだのだ。だから、うろ覚えで、大学の先生の質問の方は、ちがつてはいるかも知れない。

「戦後の世相をどう思いますか」

「たいそう、乗物がよくなりましたなア」

「日本の政治についてどうお考えですか」

「イヤア。どうも。ヘツヘツヘ」

こういう落語家のような奴がいるから将来の日本はまことに希望がもてないと云つて、批評家の先生は大の御立腹であつた。

私は、しかし、こんな質問をする先生も変だと思うし、批評家の先生に至つては、妙な

人だと思うのだ。

私が訪問客に会わるのは、彼らが言いあわしたように、この大学の先生のような質問をしたり、イヤア、どうも、ヘツヘツへ、と答えると腹を立てたりするような人たちだからである。

一面識もない人に政見をきいてみたつて仕様がないと思うが、文化人というものは、一々それに返事をすべきものだときめてかかっている人たちだから、彼らは珍しいヒマ人だ。落語の師匠だつて、政治に対しても自分の意見ぐらい持つてゐるにきまつてゐるが、そんな大げさなことをきかれたつて、一々、返事していられないのは当たり前だ。

「イヤア。どうも。ヘツヘツヘ」

というのは、まことに、どうも、適切な返事で、大学の先生のモツタイぶつたマヌケ顔がアリアリ見えるぐらいシンラツな批評をもなしている。

「たいそう、乗物がよくなりましたなア」

というのも、おもしろい。実感がありますよ。落語の師匠は自分の言葉を語つていらつしやる。大学の先生は、ノートブックの切れッぱしのような、全然よその言葉でお談義あそばしてゐるだけだ。

察するに、この師匠、戦時中から、戦後にかけて、ボロ電車の大コンザツに悪戦苦闘の切ない思い出が数々あるのであろう。そして、昔も今も、寄席から寄席へ、いくつかの力ヶモチを、電車にもまれてとびまわり、こまかく稼いでいらっしゃるのだろう。席亭から席亭へ自動車でのりまわすような気楽な生活ではないことが分る。

これだけ痛切に自分の言葉を語ればタクサンだ。大学の先生は、自分がはずかしいと思いつけば、まだ利巧なのだが、そう思うどころか、重ねて、天下の政治は？といらッしやる。イヤ。どうも。ハツヘ。

文化人だの何だと大そう憂国の至情に富んでるらしい方々は、たいがい、こういった妙テコレンなアイクチを胸にかくし、何くわぬ顔をして人を訪ねてきて、いきなり隠しあつたアイクチをつきつける。そんなことに一々返事していられますかい。

大工だの師匠だの市井人というものは、見ず知らずの人に政見を語るほど、ウヌボレも強くはないし、ヒマ人でもないものだ。ハツキリと、自分の生活をもつてるのだから。

文化人というものは、ウヌボレ屋で、ヒマ人で、自分の生活をもたないのである。私のところへ訪ねてきて、一席政見をのべてきかせる。きかせてくれと頼みやしないから、もう、タクサン、おかえり下さい、と云つても、わからないのである。自分の政見に耳を傾

けないのは怪しからんと腹を立てたり、天下の政治について質問されて、返事もできないほど、無学低能、官能主義のデカダン野郎などと考へる。どう考へてもいいよ。早く帰つてくれよ。そして、二度と来ないでくれれば、私はそれで満足だ。

私はさきごろから「火」という小説を連載して、この中には、天下の政治家などが現れてくるから、アレ、アレ、あの野郎が政治を語る、奇怪。奴め、立候補する気かな。ほんとにそう思いこんで、ゲキレイしたり、すすめたりするのが何人もいた。

訪問客にも会いたがらない氣性の奴が、天下の政治家なんてものに、なりたがる筈がないじゃないか。大学の先生方に、天下の政治についてきかれても、イヤア、どうも、ヘツヘツへ、と答える奴が、議政壇上に立つて一席ぶとうという大ゲサな考えを起すことが有りうる道理がないではないか。

しかし、私は小説家だから、小説の中では、どんな人間でも書く。政治家も書くし、天下の政治についても論じることがある。小説の中でいろんなことをしたり書いたりするのが私の商売で、私は身の程をわきまえているから、小説以外のところでは一席ぶとうとはコンリンクザイ思わないないのである。

しかし、文士が政治家であつてはいかん、と云つてゐるわけではない。ゲーテはワイマー

ルの宰相であつたし、ビクトル・ユーゴーも総理大臣であつたし、ずいぶん甘つたるい感傷小説の作者シャトオブリヤンのような人でも文部大臣をつとめていらツしやつた。前駐日大使ポール・クローデルはヴァレリイと並んでフランス詩壇の大御所であつた。

しかし、文士が政治家でなければならぬわけもない。私は身の程をわきまえ、訪客にも会いたがらず、天下の政治については訊かれても返事をしない性分だから、その任にあらずということを心得ているのである。

人さまざまである。銘々が適したことやればタクサン。

共産党という連中は特に誰かれ見さかいなく一席ぶちたがる人種で、それについてはキチガイめいた執念をもつてゐる。そして、見知らぬ私に向つても、戦後の世相をどう思うか、とか、貴下の政見は？などと訊問したがる。つまり文化人というウヌボレ屋のヒマ人の中でも特別のウヌボレ屋の大ヒマ人で、自分の生活をもたないのが共産党になる。

批評家というのは、妙な商売だ。これ、商売かな？しかし、人の批評をよんでも、まにあわせる人種もいるから、やつぱり商売往来の中にはいるかも知れん。

しかし、文学をやり、小説家になろうと思い、思うように小説が書けなくて批評家になつたというのは話が分るが、はじめから批評家になろうと志を立てた人間というのは、ど

うも解せない。はじめから、人の批評をすべく志を立てたという、人の批評をすることを商売に選ぶという人間の魂胆が怪しいじゃないか。

つまり文化人というウヌボレ屋のヒマ人の中でも特別のウヌボレ屋の大ヒマ人で、自分の生活や手に職を持たないのが、批評家になる。批評家と共産党はウヌボレ屋の大ヒマ人の両横綱なのである。

こういう口達者な連中には堅く門戸をとぎして会わないので、奴め、唐変木、キチガイの人間ギライめなどと言われる。しかし、私は人間は好きだ。大好きだよ。同類だもの。しかし、共産党と批評家は、ウヌボレ屋でヒマ人で生活がなくて、とても彼らの魂胆が解せないから、つきあわない。

大学生というのもヒマ人だ。しかし、これは、まだ商売の中にはいらないのだから、仕方がない。しかし、仕方がないと諦めているわけではなくて、ヒマ人にはつきあわない性分だから、彼らと交りを持たないように心がけているのである。私は大学の先生方のようにウヌボレ屋のヒマ人とちがうから、とても、あなた方に物は教えてあげられない。私は書くのが商売で、みんな書いておく。あとは魂のヌケガラだから、書いたものを読んで、どうなど解釈すればよろしいのだ。

昨日、このモミジという旅館へ遊びにきていた四人の女子大学生がある。

レコードを一時間ほどジャン～～かけておいてから、廊下から首をだして、「あの、レコード、邪魔ですか」

「やむを得ん」

「私たち、大学の新聞部の者ですが、お話をさせて下さい」

「ダメ、ダメ」

ひつこんだ。しかし、一二三 分すると、また、顔をだして、

「ダンスしましよう」

「ダメ、ダメ」

ひつこんだ。彼女らはヒマ人であるから、まことに、なれなれしい。しかし、ヒマ人の甲羅をへていなければ、執念深く食いさがつたり、アイクチを突きつけて脅迫するようなところがなくて、まだ、よろしい方だ。ダンスしましよう、というのは彼女らの地道な生活であつて、貴下の政見は？ などという足が宙にういてるヒマ人の言葉よりは数等よろしいだろう。

こういうと、私がいかにも物臭ものぐさで、なんにもやりたがらない人間のようにきこえるが、

案外そうでもない。

劇を書こうという考え方、映画をつくりたいという考え方などを起すことがある。

一昨年と昨年、それから今年になつても、三度、劇を書きはじめて、三度ながら中途で破つてしまつた。劇を読ませるという目的だけで書き得たら、書きあげることができたろう。芝居道には素人の私であるから、読ませるだけの目的で書いても許してもらえそ่งだが、書きだと、自然、見せることを中心にして考えている。いつも、舞台を意識している。それで、つかえてしまう。

見せる劇を意識すると、第一、劇の速力ののろさが筆をにぶらせ、近代劇の形式や、色々の制約に、疑惑をいだいてしまう。

小説だと、どこでどなたが読むことだろうなどと考える必要はないが、劇というものは、舞台でなければ見せられないものだから、劇場の雰囲気のことまで考える。開幕をまつまでの見物人のことまで考へるに至るから、事ここまで思うに至つては、座付作者でもない私に筆の進むはずがなくなつてしまふ。第一、劇場も、雰囲気も、どこにも実在しないではないか。

映画をつくつてみたいと思つたこともある。なぜなら、映画は小説とまったく方法のち

がうものだから、いつぺん、つくつてみたくなるのだ。発想法も、表現の角度も、現実の捉え方も、全然ちがう。だから、時々、ひとつ、つくつてみたいな、と思うのだ。

私はいちど日映にいたこともあるから、いくらか、映画の社会を知っているが、しかし、素人の域を脱しない。だから、誰か演出の助手が必要だし、音楽家との密接な共力の必要のことなど考えると、そういう人間関係の煩勞に、考えただけでも堪えられなくなつてしまう。

結局、小説を書いてるほかに手がないということになる。事、志どちらがう点も、なきにしもあらず、なのである。決して、物臭さではない。時々、やりはじめるが、完成しないだけなのだ。



私は、弟子というのも好きではない。私は誰の弟子でもなかつたが、誰の先生になりたいとも思わない。

第一、弟子というものが、先生に似たら、もう、落第だ。半人前にもなれやしない。自

分に似たものを見るのは、つらい。

しかし、芥川賞の選者をひきうけてから、責任を感じてゐるので、なるべく同人雑誌に目を通すだけの殊勝な心を起すようになつた。私が人のためにしてあげられることは、それだけだ、と、なきない限度を心得てゐるからである。

芥川賞の委員会で、佐藤春夫さん、岸田国士さんの選者ぶりが、一番私にはおもしろい。お二人ともリリックな、その作品の幅は狭い方々だが、選者としての目が非常にひろいのが、好ましいのである。佐藤さんの弟子はたいがい先生に似ておらず、非常に雑多であるが、選者としての佐藤さんも、まことに不偏不党、目がひろい。

岸田さんと見ては、いつの委員会でも、みんなうまい、實に小説が上手だ、どれといって、實に、こまつた、と云つて、常にことごとく感心して選ぶのに悩みぬいていらつしやる。素質ある芸術家は、他人のどんな小さな素質にも感心するのが当然で、岸田さんの素質のすぐれていることを証しているのだろうと私は思う。

芥川賞にはもれても、立派な素質がある人は世間の目にもれないようにしてやりたい、ということ、それだけの義務はつくしてあげたいということは、ハツキリ考へてゐるのだから、弟子になりたいなどと私のところへ押しかけてくる必要は毛頭ないので。弟子であ

る必要はない。よい作品を書く人を世にだすことは、私のささやかな仕事の一つと思つて  
いるから。私は弟子を愛さない。よい素質とよい作品を愛すだけだ。

私のところへ原稿を送つてよこして、批評をサイソクするのも、やめなさい。返事がな  
ければ、落第だと思うべし。しかし、私に会いに来たもうな。すでに書いたように、私は  
人に会いたくないのだ。会つても、なんの役にたつような教師の資格をもつた人間でもな  
い。私から学びたければ、私の書いたものをよんでも、自分勝手に会得することだ。

私は誰にも会わないが、素質ある人を見出すことを忘れてはいらないのだから。そして、  
私に似ているものを、よろこびはしないのだから。

三島由紀夫をなぜ芥川賞にしないのか、と云つて、私のところへ抗議をよこした人があ  
る。事情を知らない人々には、まことに尤もな抗議であるから、この機会に釈明に及んで  
おくが、三島君は芥川賞復活当時、すでに多くの職業雑誌に作品をのせ、立派に一人前に  
通用していたから、すでに既成作家と認め、芥川賞をやるに及ばぬ、という意見に全員一  
致していたからである。

私が意外の感にうたれたのは、戦後派賞という戦後派の人を選者にした賞で、島尾君が  
賞をうけたのは、それはそれでよろしいのだが、次席として、三島君の名を明記するに至

つては、私は呆れはてた。

選者に人を得ないのだ。人の作品の選をするということは、子供にはできない。戦後派などという特別の美の規準があるとでも考へてゐるような子供の目で、大らかな芸術を正しく認定するようなことができるものではない。選者の多くは、例の文化人、ウヌボレ屋のヒマ人の、共産党又は批評家的なるもののたぐいであるから、なんの怖れも知らない。

責任をもつて人を推す、選をする、ということは、省れば怖しいことでもある。

私は、しかし、それが人のために私のしてあげられる唯一のことだと覚悟をきめて、正しく責任をつくしたいと念じ、とにかく私は私情によつて左右されない自分にいくらか持たたみがあつたので引きうけた。引きうけたからには、良いものを見のがすことがないように、もらつた雑誌はガリ版すりでも生原稿でも、事情の許すかぎり読むように努力しているのである。

コチコチの一方的な偏見でしか物が見られない少年やウヌボレ屋のヒマ人に、選などはできないものだ。自分の弟子や流派に私情をもつ人にも選者の資格はないと思ふ。芸術はもつと大らかな大きなもので、小さな自己への怖れを知る人でなくては、物の正しい姿を認定することはできない。

選の狂いというものは、あるのが自然かも知れないが、戦後派賞のような、とんでもない狂い方というものは、あんまり頓狂すぎて、箸にも棒にもかかりやしない。芸術は一面に偏見もあるが、さればといって、ホツテントツトやブシュメン族を人間代表に、次席にアリアン族を選ぶというような当の失し方は許されるものではない。

戦後派の連中は、若くして戦争や冷めたい現実にもみぬかれ、年に似ぬ大きな良識をそなえているかも知れぬと、私はひそかに買い被つていた。彼らの偏倚は外面だけの歪みで、内には大きな良識があるのだろうと期待をいだいていたのであつた。

まるで、もう、コチコチの文化人、ウヌボレ屋のヒマ人の、生活をもたない文化無頼漢である。

いくら、なんでも、とにかく、大らかな心を忘れたもうな。自分の生活の中から、ハツキリした自分の言葉を選び、自分の言葉で物を言うことを覚えたまえ。

私のところへ、ダンスしましよう、といつて誘いにきた女子大学生は、まだしも、君らよりは大らかであろう。自分の生活も、もつてているのだ。君らは自分の生活も持つていな。い。常に一席ぶちたがるけれども、ウヌボレ屋の大ヒマ人にすぎないのである。

芸術だけは、自由人のものでありたいと思う。芸術の世界でだけは、流派や徒党を失い

たいものである。

もつと世間を怖れたまえ。庶民や市井人というものの、つつましい、無力ではあるが、地道に自分の生活をいとなむ人の、目や魂を怖れるがよい。

天下の政治を質問する大学の先生よりも、イヤア、どうも、ヘツヘツヘ、という市井人の方がはげしい批評をなしていることを知りたまえ。

こむずかしい屁理窟を知らない市井人は、自分たちだけの目で、ちゃんと三島由紀夫というものを認めている。君たちは屁理窟に通じ、屁理窟からの借り物の目で物を見て、自分の目で物を見るなどを知つていない。つまり、生活人でなく、ヒマ人だからだ。

一席弁じようと心あせつたり、世の中を啓蒙しようというような、ウヌボレ屋のヒマ人に、良識あるはずもなく、選者たるの資格もない。

私はグウタラで、ヒネクレ根性で、交際ギライの偏執狂であるが、しかし、私は、自分のつくすべき役割への責任を知り、人のために、自分でつくせる奉仕はつくしたいといふ心の正しい位置をつきとめている。そして交際ギライという殻の中から出はしないが、殻の中に隠れたままなしうる最善をなしたいという善意と努力は忘れないつもりだ。

私は自分を省て、選者たる資格はあると思つたのだ。選者をひきうけるとき、考えたあ

げく、自信を得て、やることにした。私が人のためにつくせるものは、それぐらいだ、という自信によつて。

私としては、よくつとめている方である。私のようなナマケモノが、むかしは、もらつた同人雑誌など、頁をめくつたこともなかつたのに、今では、一応、たいがい目を通しているのだもの。ほかでもない。私が人のためにつくしてあげられるのは、ただ、それぐらいのことだけだから。

まったくのところ、私が社会人として、責任をつくしているのは、それだけだよ。税金もおさめなければ、選挙にも行きやしない。



## 青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 09」筑摩書房

1998（平成10）年10月20日初版第1刷発行

底本の親本：「新潮 第四七卷第八号」

1950（昭和25）年8月1日発行

初出：「新潮 第四七卷第八号」

1950（昭和25）年8月1日発行

入力・tatsuki

校正：花田泰治郎

2006年3月24日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 我が人生観

## (三) 私の役割

2020年 7月17日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

著者 坂口安吾

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>